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收生婆竭力保护神的子民 

阅读经文：出 1：1-21 

证道经文：出 1：15-21 

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：我们今天要从出埃及记 1：15-21 的经文来学习两

位敬畏神的收生婆带给我们的信息，那就是作为敬畏神的人，有责任保护那些落在危险中的属神的子民，

甚至不惜牺牲自己的性命！我将从以下四个方面和大家分享： 

一、神子民当时的处境 

二、收生婆冒生命危险保护神子民 

三、神的对待 

四、给我们的教训 

我们先来看第一点： 

 

一、神子民当时的处境 

弟兄姊妹们，在开始所读的经文中，我们看到以色列人在埃及地寄居以及他们所遭遇的逼迫。通过创

世记的相关记载，我们可以知道，以色列人刚开始到埃及的时候，是受到优待的，因为他们的兄弟约瑟是

埃及国的宰相，法老王对他极其看重，给他有最高的尊荣，以致以色列人下到埃及的时候，也同样受到了

优待。而且因为以色列人是神圣约的子民，他们下埃及也是出于神的旨意【创 46：3“神说：‘我是神，

就是你父亲的神。你下埃及去不要害怕，因为我必使你在那里成为大族。’”】，所以在今天的经文中我

们看见神也特别祝福他们，使他们“生养众多，并且繁茂，极其强盛”，甚至“满了那地”。【出 1：7】

但后来“有不认识约瑟的新王起来，治理埃及”【8】，就开始苦待以色列人，使用各样诡计来虐待以色

列人。这“不认识约瑟的新王”意味着一个新时代的开始。这位法老很可能是埃及第十八王朝的亚模西士

一世，他驱逐了之前统治埃及人的外族喜克索斯人，这喜克索斯人曾经统治了埃及有一百多年，就是埃及

的十五到十七王朝；而现在以色列人繁茂强盛，满了那地，这新王担心他们连合外来的仇敌攻击自己【出

1：10“来吧！我们不如用巧计待他们，恐怕他们多起来，日后若遇甚么争战的事，就连合我们的仇敌攻

击我们，离开这地去了。”】，所以就敌视以色列这外族人，苦待他们，想要控制他们的数量。 

出埃及记第一章一共记载了法老王苦待以色列人的三个诡计，分别是：第一个，法老王想借着使以色

列人做苦工来控制他们的生育和增长【10】；但圣经记载“只是越发苦害他们，他们越发多起来，越发蔓

延”【12】。第二个诡计，法老王命令收生婆暗暗地将以色列人出生的男婴杀死【16】；但收生婆因为敬

畏神，就不照着法老王的命令做，存留了以色列人男婴的性命。第三个诡计，法老王命令自己的百姓要将
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以色列人的男婴全部丢进河里【22】，这是全国性公开的灭绝新生男孩的政策；而神很讽刺地借着法老的

女儿来搭救了摩西，又借着这个摩西将以色列人成功地从埃及地带出去，脱离了法老王的辖制和奴役【出

2：-14：】。 

我们今天主要是看法老王的第二个诡计以及神借收生婆怎样挫败了他的诡计，所以就略过法老王其它

两个诡计。当法老王见自己第一个计谋失败之后，他就直接命令以色列人的两个收生婆施弗拉和普阿在给

以色列产妇接生的时候，看到男孩就给杀了，看到女孩就存留下来。这一诡计对以色列人来说是非常危险

的，如果得以实施的话，那么若干年后，以色列人不单是数量会大大减少，甚至整个民族也会被同化而灭

没了，因为以色列没有成年男子，那么以色列的女子就只有嫁给外邦，渐渐地民族就保存不了了。 

各位弟兄姊妹，我们在此不单要看到法老王是如何诡诈地对待以色列人的，也要看到这一事件背后的

属灵争战。我们前面也说了，以色列人他们有一个特殊的身份，那就是神圣约子民的身份。神与他们的先

祖亚伯拉罕曾经立了圣约【参创 15：和 17：1-8】，而这一圣约不单是与亚伯拉罕立的，也是与他世世代

代的后裔立的。在创世记中我们看到神后来与以撒和雅各坚立了这一圣约【参创 17：19、21；26：2-5；

28：13-15】，而以色列人都是雅各的后代，因此，以色列人也就是神圣约的子民。 

早在伊甸园中，当魔鬼引诱始祖犯罪堕落之后，神就宣告了蛇（魔鬼）要与女人为仇，蛇的后裔与女

人的后裔也彼此为仇，甚至女人的一个特殊后裔——就是耶稣基督要伤魔鬼的头，给牠致命的一击【创 3：

15】。神圣约的子民从广泛的意义上就是属于女人的后裔，而所有未蒙神拣选和拯救的世人就是属于蛇的

后裔，魔鬼邪灵在他们的心中运行【弗 2：2】，使他们和神的子民为敌。因此，我们看到法老王用诡计待

以色列人的背后就是魔鬼对神子民的仇视和攻击。法老王要杀以色列人的男孩，不单是要控制以色列人的

数量，也是魔鬼要借此阻止耶稣基督的到来。 

所以，我们看到，法老王的诡计不单对以色列人造成极大的威胁，也给神的国度带来威胁。但魔鬼的

诡计注定是要失败的，因为神的应许和宣告是不可能会落空的。法老王攻击神的子民，也就是魔鬼要攻击

神的国度，向神挑战，失败的结局是必定的！因此，我们看到神借着收生婆挫败了这一诡计。 

 

二、收生婆冒生命危险保护神子民 

根据圣经的记载，这两位收生婆施弗拉和普阿应该就是以色列人，因为圣经说她们是希伯来人的收生

婆，而且她们的名字也是闪族文的名字，又敬畏神。面对法老王吩咐她们要暗暗地杀害自己同胞出生的男

孩这一命令，我们看到她们因为对神的敬畏，就没有照做。虽然那个时候神成文的律法还没有赐下来，但

神在造人的时候就已经将律法的普世功用刻在世人的良心里面，所以她们知道杀害生命这肯定不是神所喜

悦的；况且现在法老王让她们杀的是自己的同胞，杀的是孩子。因此她们没有照着法老王的吩咐去行。弟

兄姊妹们，她们如此行并不是一件容易的事，因为她们自身也是法老王的奴隶。我们要知道，在奴隶社会，
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奴隶是没有人身自由和人权的，奴隶的生命都是掌握在奴隶主的手中。所以她们违背法老王的命令，若是

被法老王知道的话，那是会有生命危险的。但她们置自己的生命于不顾，拼死也要保护那些在危险之中的

神子民的生命。当法老王发现以色列人的男孩子还是出生成长后，就召了她们来质问她们，这个时候我们

看见她们为了应付法老王的追究，就说了不符合事实的话，这不单保住了她们自己的性命，也保住了以色

列男孩子的性命。 

所以我们看到，法老王的这第二个诡计被收生婆给阻止了，这也是出于神对祂圣约子民的保护，因为

神早就应许过雅各要与他以及他的后裔同下埃及，与他们同在，使他们成为大族【创 46：3】。因此我们

也可以知道，收生婆之所以可以这样冒着生命危险来保护神的子民，也是出于神在她们心里运行，为要成

就祂的美意【腓 2：13】。那么，当收生婆冒着生命危险保护神的子民时，神是如何对待她们的呢？ 

 

三、神的对待 

圣经说：“神厚待收生婆。以色列人多起来，极其强盛。收生婆因为敬畏神，神便叫她们成立家室。”

【20-21】很明显，神因为收生婆所做的是出于敬畏神的心，保护了以色列人的男孩子，所以就厚待她们，

“叫她们成立家室”，这句话原文的直译，是“祂给她们做了房屋”，其真正含义乃是说“祂就赐给她们

后裔”。古代好些地方，做收生婆的多数是自己不生育的人。现在因她们敬畏神，神就赐给她们也能生育

儿女，这是何等宝贵的报赏！因为所有的以色列妇人都希望自己是能够生养孩子的女人，若是不能生育，

她们会认为自己是受了神的咒诅。 

在此我们需要来处理一个问题，那就是关于收生婆对法老所说的不符合事实的话，到底是不是谎言？

若是谎言，神为何还祝福她们？在环球圣经公会出版的新译本圣经研读本上对此有两种解释：（1）有些

解经学者认为神恩待收生婆，反映神赞成她们说谎，并把她们的行为与徒 5：29 相提并论。（2）另一些

解经学者则不赞成她们说谎，他们认为神恩待她们，是由于她们敬畏神【17】。毫无疑问，新译本圣经研

读本注释的编著者们认为收生婆对法老所说的话是谎言，只是指出解经学者对于神到底是因为什么恩待收

生婆有分歧：一些人认为神喜悦收生婆撒谎欺骗法老王，而另一些人则认为神不是喜悦收生婆撒谎，而是

喜悦她们有敬畏神的心。 

那我们要如何看待这个问题呢？很明显，新译本圣经研读本上的第一种观点说神喜悦收生婆撒谎，这

是错误的，因为圣经说神是无谎言的神【多 1：2】；另外，基督说撒旦“是说谎之人的父”【约 8：44】。

那么，第二种观点是否就正确呢？如果我们对照海德堡要理问答关于真善行的定义来看，就知道这样的观

点也是错误的，海德堡要理问答 91 问关于真善行的定义说真善行必须是出于真信心，合乎神的律法，也

要是为了荣耀神而行。但这第二种观点却说虽然收生婆撒谎不讨神的喜悦，但是神喜悦她们敬畏神的心。

意思就是说，收生婆的行为和心是可以分开的，只要有合神心意的心灵，行为怎么样就不重要了。各位弟
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兄姊妹，看见没有？这根本就不合乎要理问答所告诉我们的真善行的三大标准。要理问答告诉我们，真正

蒙神所喜悦的善行必须具备以上的三个条件，缺一不可！ 

那么，我们到底要如何理解收生婆所做的和神对她们的喜悦与赐福呢？我们要说收生婆所说的并不是

谎言，而是向以色列人行了真善事。有人可能会大吃一惊，她们明明是在说谎啊，说了与事实不符的话啊，

为什么说她们没有说谎，反而是向以色列人行善呢？要明白这一点我们必须要正确认识三个方面，那就是

谎言的正确定义、第九条诫命的正确解释以及真善行的标准。真善行的标准我们上面已经说过了，下面我

们就来看其它两方面——谎言的正确定义、第九条诫命的正确解释。 

各位弟兄姊妹，谎言的正确定义是什么？有人可能会说“不符合事实的话就是谎言”。是的，这是世

人普遍对谎言所下的定义，但是我们不能用世人对谎言的定义来作为圣经对谎言的定义，因为这个世界很

多的标准都是与圣经相违背的。就如现今世人普遍将婚前同居看为正常，不认为这是不道德的，反而大力

提倡那些将要进入婚姻的年轻人先试婚，看是否合适进入婚姻，免得到时候进入婚姻彼此受伤。又如同性

恋已经被越来越多的人接受为正常的伦理道德，但圣经说这些都是罪！还有，就如世人对“平安”的理解

和定义就是一切顺利，没有什么不顺心的事就是“平安”了；但圣经对“平安”的定义是神人之间的和平，

是神人和好后神所赐给人的平顺安稳。所以我们今天要非常小心，不要随便接受这个世界对一些事物的标

准和定义，很可能世人的标准和定义是违背圣经的。现在我们回来看圣经对谎言的定义是怎样的呢？虽然

圣经没有明显的经文说明，但是从约 8：44 基督说魔鬼是说谎之人的父，就可以知道圣经对谎言的定义。

为什么说魔鬼是说谎言之人的父呢？因为牠从起初就是说谎的，牠说谎的目的就是要毁坏真理敌挡真理，

圣经说牠是不守真理，心里也没有真理，所以牠所说的话是与真理相敌对和违背的。那这也就是说圣经对

谎言的定义乃是“凡与真理相违背的话就是谎言”！这样我们来看收生婆她们所说的是不是谎言呢？从世

人对谎言的定义，她们是在说谎，因为说了与事实不符的话。但是从圣经对谎言的定义，她们所说的话并

没有违背真理。虽然她们所说的与事实不符，但是我们要知道事实并不等于真理。事实就是一件事情真实

的经过或者真实的情况，它不是真理甚至有可能是违背真理的，就如亚伯拉罕说自己的妻子是妹妹【创 20：

1-13】，他说的是事实，但是我们都知道亚伯拉罕是在撒谎犯罪，把自己的妻子落在危险之中。 

为什么说收生婆对法老王所说的话没有违背真理呢？那我们要看她们所说的有没有违背神的话，神的

律法。因为真理就是神的律法，神的话就是真理。那她们有没有违背律法呢？在神的律法中对人的话语有

规定和约束的就是第九条诫命。律法第九条诫命的命令是：不可作假见证陷害人。什么是这里所说的“见

证”？这是指当审判官代表神在执行公义的审判的时候，需要人为此陈述事实的真相，以促进审判官做出

公正的判断，使神的公义得到彰显。而“假见证”就是做虚假而不符合事实的表述，为要使审判官做出不

公正的判断。所以我们看到，在法庭上作假见证肯定不是为了保护人，而是要陷害人，因为假见证会使审

判官做出错误的、不公正的判断，导致人受到冤枉。因此神的诫命吩咐说“不可作假见证陷害人”。那收
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生婆在法老王面前的说话是在作见证吗？不是！因为法老王不是在代表神执行公义的审判，而是质问收生

婆为什么没有达到他所想要的结果——就是残忍而又不义地使以色列人的男孩子死亡。所以收生婆的回答

并没有违背神的律法，反而是遵行了神的律法，因为第九条诫命的精义正是要我们竭尽所能地保护并促进

邻舍的名声和生命。 

我们再来看她们所做的是不是真善行。我们前面已经说了，海德堡要理问答告诉我们真善行的三个标

准就是出于真信心、合乎神的律法、以荣耀神为目的。那收生婆有没有真信心？圣经说她们是敬畏神的，

如果她们没有真信心她们也就不敢在法老面前冒着生命的危险说与事实不符的话。那她们所做的有没有照

着律法？圣经让我们看到她们实在是保护了以色列人的生命。同样她们所做的也促进了神国度的益处，所

以她们也就荣耀了神。因为以色列人是神圣约的子民，就是神的国度在地上的彰显，她们保护了神的子民，

就是维护了神国度的利益。 

这样，我们就清楚了，收生婆并没有撒谎，也没有违背神的诫命，她们反而是因着敬畏神而冒着生命

的危险保护了神的子民。所以她们所做的是神所喜悦的真善行，不是在撒谎犯罪，因此神厚待她们，“叫

她们成立家室”。 

 

四、给我们的教训 

各位弟兄姊妹，我们从收生婆竭力保护神的子民这件事情上要学习怎样的教训呢？那就是作为神圣约

的子民，蒙神恩典的罪人，理当敬畏神，过合乎神律法的生活；特别是当神的子民或者教会整体遭遇危险

的时候，我们就有责任尽自己的力量来保护我们属灵的同胞，保护教会的利益，甚至为此付上自己生命的

代价也要在所不惜。也就是说，每一个基督徒都当竭尽全力、奋不顾身保护自己的肢体，保护教会的利益。 

弟兄姊妹们，现今我们所处的世代虽然没有什么大的逼迫患难，但偶尔也会遭遇一些逼迫拦阻，甚至

会危及教会的安危，所以我们也要学效收生婆那样在紧要关头竭力保护神的子民，保护教会。惟愿我们都

能够像收生婆那样敬畏神，行神所喜悦的事。阿们！ 

 

思考问题： 

1、出埃及记第一章告诉我们以色列人处在怎样的处境中？法老王为什么要苦待、甚至要杀害以色列

人的男孩子？ 

2、法老王为了控制以色列人的增长，做了哪些事？有效果吗？为什么？给你怎样的教导？ 

3、为什么我们今天不可以随便接受这个世界对一些事物的定义和标准？ 

4、这个世界对谎言的定义是怎样的？圣经又是怎样定义的？ 

5、收生婆所做的有涉及到犯罪吗？为什么？ 
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6、第九条诫命教导我们什么？收生婆所做的有违背第九条诫命吗？ 

7、你从今天的信息中得到怎样的教训？ 

                                     基督教改革宗合肥惟恩教会 

  吴卫真长老 

 2014 年 9 月 14 日 


